

zelen Pfarreien. Hier und da finden sich Schreib- oder Druckfehler, die aber meist ohne weiteres zu verbessern sind. Leider gibt der Verfasser keine *varietas lectionum* der benutzten Manuskripte, so daß es ohne Nachprüfung nicht möglich ist, zu bestimmen, welche von diesen Fehlern ihm selbst und welche seinen Vorlagen zur Last fallen.

Die Ergebnisse der im XVIII. Jahrhundert gehaltenen Aufnahmen sind im „*Cracas*“ zu finden, einer Art Adreßbuch der kirchlichen und politischen Behörden (*Notizie per l'anno...*), das seit 1716 jährlich in der Druckerei von Giov. Franc. Chracas in Rom veröffentlicht wurde. In den ersten Jahrgängen findet sich je für das vorhergehende Jahr die Gesamtbevölkerung der Stadt nach dem unten mitgeteilten Schema; dann seit 1720 auch die Bevölkerung der einzelnen Pfarreien (aber hier bloß die Hauptsummen) und weiterhin seit 1723 die Übersicht über die Bevölkerung der Stadt, die Geburten und Todesfälle während der letzten 12, später für die letzten 24 Jahre. Diese letzteren Zahlen hat Cancellieri, *Lettera sul Tarantismo*, Rom 1817, S. 74ff., für die Zeit von 1702—1816 zur Tabelle zusammengestellt, wobei die Angaben der letzten 5 Jahre (1812—1816) der Zeitung *Diario di Roma* vom Sonnabend 8. Februar 1817 entnommen sind. Dieselben Zahlen, aber der Bevölkerung nur für die durch 5 teilbaren Jahre, bei Tournon, *Études statistiques sur Rome*, Paris 1831, I S. 243. Bei Castiglioni in der vom italienischen Ackerbauministerium 1881 herausgegebenen *Monografia della città di Roma* II 351ff. finden sich die Zahlen der Geburten und Todesfälle (seit 1702) und der Gesamtbevölkerung der Stadt, nach Geschlechtern unterschieden, für alle Jahre seit 1600, mit einigen Lücken (1610—1616, 1631—1633), ohne Quellenangabe; sie scheinen für das XVII. Jahrhundert dem angeführten Ms. der Casanatense entnommen, für das XVIII. Jahrhundert dem *Cracas*.

5. Hier kann natürlich nur eine Auswahl aus diesem Material gegeben werden. Die gezählte Gesamtbevölkerung betrug: